
不要兜里揣钱

戴着口罩的小康社会

5日，全国人大代表、中科
院科技政策与管理科学研究所
副所长王毅接受本报记者采访
表示，保护环境和经济发展很难
实现双赢，所以必须把握好度，
如果一味追求GDP，保护环境肯
定会受影响。

“下决心解决环境污染
问题，很重要的是正确处理
发展和环保之间的关系。”王
毅表示，解决污染问题，首先
要明确目标，是总量控制，还

是综合治理，同时还要确定
具 体 的 治 理 路 径 。比 如
PM 2 . 5涉及多种污染源，现
在能确定的就有十多种，这
些污染源都要进入到控制范
围里，设定治理的时间，这项
工作需要一个10年甚至20年
的总体框架设计。

此外，还应该设计一些经
济激励政策，比如征收碳税、环
境税等。只有通过多方面的努
力，才能实现环保的目标。

解决环境污染
需要10到20年设计
本报特派记者 李萌博 赵文竹 3月5日发自北京
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●扎实推进节能减排
和生态环境保护。五年累
计，共淘汰落后炼铁产能
1 . 17亿吨、炼钢产能7800万
吨、水泥产能7 . 75亿吨；新
增城市污水日处理能力
4600万吨；单位国内生产总
值能耗下降17 . 2%，化学需
氧量、二氧化硫排放总量分
别下降15 . 7%和17 . 5%。

●修订环境空气质量
标准，增加细颗粒物PM2 . 5

等监测指标。推进天然林保
护、退耕还林、防沙治沙等
重点生态工程建设。

我理解大家的心情，但治
理好环境污染需要一个过程。

——— 全国政协委员、刚从
国家环保部副部长任上离职
的张力军说，最难治理的是土
壤污染。土壤治理全世界都是
难点，美国的土壤也没有治
完。这是一个花钱最多、投入
最大、见效最慢的治理工程，
一旦污染，非常困难。

本报特派记者
刘红杰 采访、整理

今年我国京津冀鲁、长三角
地区雾霾天严重，建设特高压问
题显得尤为重要。

电从远方来是解决目前京
津冀鲁和长三角地区雾霾问题
的最好方法。有了远方来电，这
些地区的火电厂就可以少发电，
甚至关停一部分。用电取代工业
燃煤、用电取暖，发展电动汽车
代替燃油汽车。

特高压可以把新疆、内蒙
古、甘肃等风能发电、太阳能发
电运送到中国的每一个地方。现
在的运输半径是6000公里，可以
直达德国。

本报特派记者 刘红杰

“他们反映的是事实。”全
国人大代表、温州市长陈金彪
在接受记者采访时对于此事
十分坦诚，“这是好事，有利政
府执法，我们很欢迎。”

陈金彪表示，本届政府
已经下定决心要彻底整治温
州的母亲河温瑞塘河，“五年
时间，要治本。”

至此，陈金彪话锋一转，
温州河道污染，每一个温州

人都要深刻反思，“不要只是
指责政府、别人，也要检讨一
下自己对污染有没有责任，为
河道的清洁做了哪些？”

陈金彪认为，现在的事
实就是，一边是政府在清理
河道，一边是民众不停地往
里扔生活垃圾，“光是指责职
能部门、政府也不客观，所以
两方面要联动。”

据中新社

中国现在发展的主要矛
盾之一，就是资源环境制约。
环境污染让人们难以感受到
经济增长的幸福感。

——— 全国政协委员、财政
部财科所所长贾康说。

一面是对清洁空气和水
的期待，一面是对污染情况层
出不穷的失望。“环境焦虑症”
的背后，是多年来生态赤字、
环境长期欠账的结果。

——— 全国政协委员、中国
侨联副主席朱奕龙说。

我们享受到经济高速发
展给生活带来的便捷，也承
受粗放型增长方式所积累出
来的阵痛。

——— 全国政协委员、环
保部副部长吴晓青认为。

环境保护、生态建设，要
把保护环境的成本纳入能源
价格改革体系中，促进新能源
发展。

——— 全国政协委员、中电
投总经理陆启洲表示。

格委员献计

当初，伦敦深受雾霾之害。
但伦敦把天然气比重从0 . 4%提
高到30%，东京把天然气的比重
从1%提高到20%，这对雾霾天
气的治理起到了巨大的作用。

现在土库曼斯坦的天然气
已经到了北京，要进一步加强与
中亚和俄罗斯的合作。此外，要
加强天然气管网建设，美国的天
然气管网已经超过50万公里，中
国只有5 . 5万公里。

加强对天然气的利用，用天
然气发电、做工业原料、取暖、替
代车用油，可以在很大程度上减
少PM2 . 5的排放。

本报特派记者 刘红杰

中石油总裁周吉平

加快天然气开发

国家电网公司总经理刘振亚

建特高压减雾霾

温州市长陈金彪回应“30万请环保局长下河”———

有利政府执法，我们欢迎

●要顺应人民群众对
美好生活环境的期待，大力
加强生态文明建设和环境
保护。生态环境关系人民福
祉，关乎子孙后代和民族未
来。要坚持节约资源和保护
环境的基本国策，着力推进
绿色发展、循环发展、低碳
发展。

●要加快调整经济结
构和布局，抓紧完善标准、
制度和法规体系，采取切实
的防治污染措施，促进生产
方式和生活方式的转变，下
决心解决好关系群众切身
利益的大气、水、土壤等突
出环境污染问题，改善环境
质量，维护人民健康，用实
际行动让人民看到希望。

化学需氧量：
即COD，指废水、废水

处理厂出水和受污染的水
中，能被强氧化剂氧化的物
质(一般为有机物)的氧当量。
它是一个重要的而且能较快
测定的有机物污染参数。

单位GDP能耗：
反映能源消费水平和

节能降耗状况的主要指标，
一次能源供应总量与国内
生产总值(GDP)的比率。该
指标说明一个国家经济活
动中对能源的利用程度。

格名词解释
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全国政协委员、财政部财政科学研究所所长贾康：
今年几个地方的环保局长被约下河游泳，应该理解为民众对环境不满，向有关部门施压

的一种方式。这恰恰是推进环保事业的一个有利因素。
如果我是环保局长，会及时回应，还要请上媒体朋友、当事人和相关部门负责人，大家先

坐下来谈，说清楚我们现在碰到的问题、我已经做了什么、下一步的工作安排是什么，然后再
听听大家的建议。环保局长是公共体系里关键环节上的官员，应该学会怎样和公众良性互动，
并引出正能量。 本报特派记者 刘红杰

●解读人：全国人大代表、中科院科技政策与管理
科学研究所副所长王毅

战战兢兢、如履薄冰。
——— 来北京之前，首次当

选全国人大代表的潍坊市长
刘曙光已经做好思想准备被
记者“围堵”。这位51岁的市长
自言压力很大，但有信心把事
情说清楚。他表示目前尚未发
现有地下水污染问题，非常欢
迎媒体对政府进行监督。

难 道 我 们
要 生 活 在 一 个

兜里揣着一摞银行卡、但不
得不戴着防PM2 . 5口罩的小
康社会？

——— 全国政协委员、国家
电力监管委员会副主席王禹
民说。
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